

**Precios de suscripcion**      **Pecetas**  
 En la isla, un mes, adelantado . . . . 1'50  
 En el resto de España, trimes-  
 tre, id. . . . . 5,00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corres-  
 ponda por aumento de franqueo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios**      **Pecetas**  
 En la primera plana y gacetas, línea . . . . 0'25  
 En cuarta plana, id. . . . . 0'20  
 Comunicados, id. . . . . 0'12  
 Rebaja proporcionada al número de inser-  
 ciones.  
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, miércoles, 12 de Diciembre de 1888.

N.º 2234.

## SECCION POLITICA

### CRISIS TOTAL

Lo ocurrido ayer tarde nos ha causado sorpresa. Con dos ó tres semanas de anticipacion habíamos previsto el desenlace, y anunciado punto por punto la manera y forma en que vendría á plantearse la crisis.

Tampoco nos ha causado disgusto, sino más bien otro sentimiento ó sensación que tiene su nombre propio y muy expresivo en la lengua castellana.

Cuanto se diga para censurar la conducta de la mayoría es poco. La confusión de lenguas que dentro de ella reinaba, estalló ayer con toda su fuerza y allá se fueron donde bien les plugo grupos varios é inciertos, á quienes jamás había guiado el amor á los principios, ni contenido el sagrado interés de la libertad en sus múltiples evoluciones.

Buscando pretextos económicos de esos que en rigor debían contribuir á establecer incompatibilidades, y de ningún modo á crear inteligencias, juntáronse los defensores de los trigos con los valedores de la industria pecuaria; pactaron alianza los bandos de Castilla y de Galicia, que desde tiempos remotos estaban habituados á combatir en todo, hasta en las cuestiones de lazaretos, y gracias al extraño consorcio, obtuvieron en las secciones un extravante triunfo.

¿Y de quién triunfaron? Del gobierno, contestarán los que juzgan los hombres y las cosas no más que por la superficie. No lo entendemos así nosotros. Si alguna victoria ha habido, háse logrado ésta á gusto de los conservadores, sin molestia para varios ministros liberales, y con la ausencia de algunos personajes que siguen llamándose demócratas y alardean de representar el espíritu de la Revolución de Setiembre.

Fuera, por tanto, una injusticia notoria el acusar y pedir responsabilidades, únicamente á la mayoría. La mayoría no ha sido en rigor de verdad más que el reflejo y la prolongacion del gobierno.

El presidente del Consejo que la dejó suelta y autónoma desde los primeros días; el presidente del Consejo que no se acordó de imponer la disciplina, sino cuando era tarde, por haberse convertido en rebelion las discrepancias y los disgustos; el presidente del Consejo, con su cómodo sistema de conceder fueros de cantón á cada departamento ministerial, dejando á los titulares que hiciesen y deshiciesen á su gusto, ese y no otro es el verdadero responsable.

No se gobierna como él ha gobernado; no se dirige como él ha dirigido; no se está al frente de un gabinete sin pensamiento propio; no se lleva á efecto toda una serie de modificaciones ministeriales, con tan absoluta falta de ideal y de criterio.

Todo primer ministro debe conocer las materias en que hayan de resolver los que le secundan en la gobernacion del Estado; tener trazada previamente una norma de conducta, y disponer de la energía necesaria para dar unidad á las gestiones comunes, ó para imponer su programa político en los casos de duda y de discordia.

¿Quién habrá visto en el señor Sagasta esas indispensables condiciones? ¿Quién habrá que le juzgue en posesión de una sola de ellas?

Despertó alguna vez, cuando era ya

inminente el peligro, y se encontró con que de nada servía su póstuma entereza.

Pretendió expulsar un día de las filas de su hueste al señor duque de Tetuan, y sucedió entonces que el excomulgado no quiso marcharse de la iglesia, y se quedó dentro de ella, á despecho de la lata censura.

Ha querido ahora—si es verdad que lo ha querido—subyugar á los ministeriales disidentes obligándose á que se sometiesen ó se rebelasen, y ha resultado de tal intento que merced á un cambio singularísimo de atribuciones, se hallen los ministeriales disidentes en el caso de exigirle á él ó la sumision ó la renuncia.

Hay algo más grave todavía, algo que se entrevé cada vez con mayor claridad y que produce general asombro.

Acaso haya sucedido ayer que mientras los liberales sinceros, los ministeriales convencidos y los amigos desinteresados trabajan en pró del gobierno, éste se interesase por la candidatura de los adversarios bastan e más que por la de los propios; acaso, en la lucha á que concurren juntos, en increíble mescolanza los conservadores, los partidarios del señor Gamazo y los secuaces del Sr. Montero Rios, estuviesen con estos y no con los fieles, las ocultas simpatías del señor Sagasta.

Dícese, mejor aun, viene diciéndose, de algunos días acá, que entre el presidente del Consejo y el jefe de los conservadores existe un nuevo pacto, mediante el cual no romperá el segundo con el primero, á condicion de que sean sacrificados á aquél determinados ministros.

Podrá carecer de fundamento la especie, pero no cabe negar que los hechos le han prestado una verosimilitud, por extremo sospechosa.

Tampoco es posible ocultar que en el fondo de todo ello, asoman lamentables apariencias de maquinacion y de perfidia, contra las cuales se subleva el instinto, y se apercibe el ánimo á la protesta.

No tenemos para qué apreciar la conducta del señor Alonso Martínez, hombre de principios, que funda sus resoluciones en asuntos caseros; no necesitamos apreciar la actitud del señor Montero Rios, que despues de sus campañas democráticas, y cuando empieza á granar el germen, no vacila en comprometerlo todo en una maniobra florentina, de donde puede salir el fracaso del sufragio universal, y un nuevo eclipse de las libertades públicas.

Solamente queremos y debemos advertir dos cosas.

Que los estudiantes de Madrid, iniciadores de la silba del 11 de Noviembre, han acreditado con su iniciativa primero y luego con su prudencia, ser más hombres de gobierno y de Estado, que la mayor parte de los personajes fusionistas.

Gracias á ellos no estarán mañana en el poder los conservadores, traídos de la mano por los ministros y ex-ministros que han ocasionado con sus ambiciones y sus yerros el actual desbarajuste.

Esa es la primera advertencia; la segunda, esta otra.

Si planteada la crisis total, y resuelta luego con arreglo á la ponderacion consabida, osa todavía la gente liberal dinástica decir que la democracia tiene la representación que le corresponde, los demócratas verdaderos y la nacion en masa, contestarán con un no rotundo.

Harto aguada se hallaba ya dicha re-

presentacion para que sean admisibles las atenuaciones nuevas.

No serán, ni pasarán siquiera por demócratas, los que entren en tan deplorables componendas, ayudados y patrocinados por el Sr. Cánovas del Castillo.

(El Globo del 8.)

## SECCION DE NOTICIAS

De El Globo del 8:

### Ultima hora

No ya la diversidad de criterio en los graves problemas políticos que aun quedan por resolver al partido liberal, ni los intereses generales del país en el órden económico que con más ó menos frecuencia se invocan con hipócrita fervor, ni los más egoistas de region, que las más de las veces se aducen como cuestiones de interés general, sino los odios de jefe á jefe de grupo, los rencores personales, las rencillas, las miserias, las pequenezes de todos y el abandono y la dejacion de su autoridad en algunos, son los que han traído la situación liberal á un estado de cosas difícilísimo y por todo extremo grave. Estamos en plena crisis.

El resultado de la reunion de las secciones ayer, fué, como indicábamos, la gota de agua que hizo rebosar el vaso. Pero la explosion no vino por donde se esperaba. El triunfo alcanzado en la seccion 2.ª, al elegirse la comision para el proyecto del sufragio, por el Sr. Figueroa (D. Alvaro), yerno del Sr. Alonso Martínez, sobre el que lo es del ministro de la Gobernacion, Sr. Rózpide, triunfo debido al pesimismo de los conservadores y á la irreflexion y pequenez de algunos ministeriales, causó primero profunda impresion en el ánimo del señor ministro de Gracia y Justicia, y luego, segun dicen, hondo dolor y gran contradiccion ante la idea de que alguien pudiera sospechar de su lealtad para con sus amigos.

De aquí que, en cuanto tuvo conocimiento del hecho, llamase aparte al señor Sagasta, en el despacho de ministros del Congreso, para manifestarle su firme é irrevocable propósito de retirarse del gabinete, á cuyo fin le presentaba en forma su dimision.

Rogóle el Sr. Sagasta que reflexionase sobre su decision, y no se dejara impresionar por el mal efecto que hubiese podido producirle un hecho del cual nadie que le conociese é hiciera justicia podía atribuirle la menor responsabilidad; pero el Sr. Alonso Martínez insistió, retirándose á su casa.

Entre las diversas personas que más tarde visitaron al Sr. Alonso Martínez en su hotel, figura el Sr. Ruiz Capdepon, ministro de Ultramar, quien conferenció con él por espacio de una hora. Al retirarse cuentan que se mostró el señor Alonso Martínez tan decidido como al entrar, en su propósito de no seguir ni un día más siendo ministro.

Cuanto á la actitud del Sr. Moret la opinion se mostraba indecisa. No le hacia justicia. Nosotros con informes que debemos tener por dignos de todo crédito, sabemos que el Sr. Moret, en cuanto tuvo conocimiento del resultado de la reunion de las secciones, lo consideró una derrota moral y directa personalísima de la mayoría para el ministro de la Gobernacion, é inmediatamente que tuvo conocimiento del paso dado por el

Sr. Alonso Martínez, se apresuró á ofrecer su dimision con propósito tambien decidido de no retirarla.

Respecto al Sr. Lopez Puigcerver, solo podemos decir que en los primeros momentos de conocerse el resultado que ofrecia la comision de presupuestos se mostró reservado. Pero fué solo por exceso de prudencia y para evitar preguntas y comentarios. Sin aguardar al Sr. Sagasta, se fué al ministerio y ordenó á los empleados de su secretaria particular la recogida de papeles. Su resolucion estaba tomada y era tan firme como la que más.

El Sr. Canalejas no se dió anoche punto de reposo. Despues de comer muy á la ligera, dirigióse á casa del ministro de Hacienda, con quien celebró una muy detenida conferencia.

¿Cuáles son los términos precisos de ella? Fáciles son de deducir, teniendo en cuenta la solidaridad que existe entre los ministros demócratas. El señor Puigcerver tiene resuelto dejar su departamento, porque la batalla de ayer fué, como ya hemos dicho, la gota de agua que rebasó el vaso de sus sinsabores.

Dícese que anoche mismo envió su dimision escrita al presidente; e to no lo podemos confirmar. Lo que es seguro es que el Sr. Puigcerver no vió al Sr. Sagasta ni en el Congreso, ni en la Presidencia, ni en su casa.

Tambien es seguro que se vá, como que, segun manifestó á sus íntimos, «no vuelve el ministerio ni atado con cadenas.»

El ministro de Fomento, resuelto tambien á dejar la cartera, y á manifestárselo así al Sr. Sagasta hoy mismo, fué anoche desde la casa del Sr. Puigcerver á la del Sr. Martos.

Aquí estaban acompañando al presidente del Congreso la mayor parte de sus amigos políticos. El Sr. Martos no ocultaba su disgusto, mejor dicho, su irritacion contra los promovedores del desastre.

Muy pocas palabras cambió con el señor Canalejas.

—¿Se van ustedes?—(los demócratas)—preguntó.

—Sí, resueltamente.

—Perfectamente; yo, por mi parte, aseguro que seguiré la conducta de ustedes, y que si Sagasta se inclina á un ministerio Gamazo-Montero, ó lo que es lo mismo, á dar la razon á los mal llamados amigos, dejaré la presidencia de la Cámara para combatir desde los escaños de los diputados aquella solucion.

Así dicen que habló el Sr. Martos, sin que nosotros lo creamos ni injusto ni inverosímil.

El Sr. Sagasta se retiró á su casa desde la Cámara, acompañado de algunos amigos poco caracterizados, es decir, que no han llegado aun á la categoría de personajes.

A los pocos minutos recibió aviso de que el señor Gonzalez (D. Venancio), le esperaba en su despacho.

La conferencia, fué larga, tan larga como reservado se mostró despues el jefe del gobierno.

Sólo parece que dijo á sus amigos estas ó parecidas palabras:

Mal ha hecho el Sr. Figueroa con lo hecho esta tarde. Con esto sólo ha conseguido que su padre político resulte muy perjudicado, pero mucho, mucho, mucho.

Lo repitió tres veces, y las personas que lo escucharon, tradujeron cada uno de los adverbios de esta manera.

Sin cartera, sin presidencia del Senado y sin collar del Supremo Tribunal de Justicia.

El señor Sagasta se retiró á descansar á las once, añadiendo que hoy iria á Palacio á dar cuenta á la regente de lo ocurrido.

La situación, ya lo hemos dicho, no puede ser más difícil. La crisis no es parlamentaria. A nadie que piense friamente, puede caber duda de que será el señor Sagasta el llamado una vez más á formar gabinete, pero de lo que no puede dudarse tampoco es de que la crisis, por unas ó otras causas, será total.

De los actuales ministros, sólo dos, los señores marqués de la Vega de Armijo y Ruiz Capdepon, están en el caso de continuar en el futuro gabinete, y acaso, acaso, el de Marina, señor Rodríguez Arias; pero de éste es dudoso, porque ya diferentes veces ha demostrado deseos de dejarlo; su continuación dependerá de la organización de los elementos en el futuro gobierno.

Las dificultades en la solución de la crisis para el señor Sagasta, ya lo hemos dicho y hemos de repetirlo, van á ser inmensas. Los odios, ayer revelados, de los unos para con los otros, de los que se llaman sus amigos, van á hacer sumamente difícil la constitución del futuro gabinete. En él ha de procurar, seguramente, mantener la ponderación de fuerzas. Pero en cuanto dé entrada á algún gamacista declarado, corre mucho riesgo de que el día menos pensado la mayoría de la mayoría, ofendida y molesta por el recuerdo de su relativa derrota, dé al traste con él.

Y si la da á alguno de los del Sr. Montero Rios ó al propio Sr. Montero, no diremos más sino que la saña y el rencor de los adictos al Sr. Sagasta para con el ex-ministro de Justicia y ex-presidente del Supremo y sus íntimos, por su conducta en el día de ayer es tal, que para expresarla no les bastan las frases más fuertes del vocabulario de las injurias, y acuden á la historia y al cerco de Zamora para encontrar ejemplo semejante.

Cuanto al recurso supremo con que ayer amenazaba severa y tardamente el jefe del gobierno á los amigos remisos, para que votasen en las comisiones á los candidatos ministeriales, de acudir á la Corona con el decreto de disolución, se considera tan arriesgado en estas circunstancias que solo el indicarlo, parece como trae aparejado contra el jefe del partido liberal el más terrible de los argumentos. El de su ineptitud para dirigir ó el de la condición de ingobernables de sus huestes; pues que sólo á éstas y no á sus adversarios se deberá este nuevo fracaso del partido liberal.

Pensar, en fin, en estos momentos, en un gabinete, de medios matices, nacido de la misma mayoría, con inclinación á la derecha, y sin la jefatura del señor Sagasta, es pensar en lo excusado. Sería flor de un día.

Habremos de consignar el número infinito de apetitos desordenados y ambiciones desatentadas que se han despertado al anuncio de la crisis?

Creémoslo inútil.

En tales condiciones se va á plantear la crisis, en el Consejo que los ministros celebrarán esta tarde.

Creése que para resolverla, con la necesaria madurez, no bastarán estos dos días de fiesta y habrá de acudir el Sr. Sagasta á una suspensión de las sesiones de Cortes.

N. B. Los conservadores parecen dispuestos á desistir de su anunciado debate si el Sr. Moret sale del gabinete; pero en este caso serán seguramente elementos de la mayoría los que discutan los actos y la actitud de los conservadores.

La Iberia de ayer ha dicho que el señor Portuondo deja de ser republicano, para

pasar á las filas de un partido monárquico. Hemos oído decir al propio Sr. Portuondo que está mal informada La Iberia, pues conserva y mantiene las opiniones republicanas que siempre ha sustentado. Lo que sí es cierto es que el señor Portuondo no pertenece á ninguno de los grupos republicanos de la Cámara, ni á partido alguno republicano militante.

En Cádiz, al celebrarse ayer un acto de conciliación solicitado por la esposa de un teniente de la reserva para preparar el divorcio, se hicieron mutuas recriminaciones, y sin que nadie pudiera impedirlo, le disparó el marido dos tiros, cayendo mortalmente herida. Luego volvió contra sí el arma y se destrozó la frente quedando muerto en el acto.

### John Bright

Este célebre hombre público, cuya muerte nos comunica el telegrafo, nació en Lancashire (Inglaterra), en 1811.

Asociado con sus hermanos, fundó en su juventud la gran fábrica de hilados de Rochdale, donde hizo sus estudios económicos comprendiendo desde luego que el sistema proteccionista debía ser fatal para los distritos manufactureros de la Gran Bretaña.

Por esta razón fué uno de los primeros que entraron á formar parte de la famosa liga contra la ley de los cereales en 1838, siendo el campeón más elocuente y más decidido de esta asociación. En 1843 presentó su candidatura á los electores de Durham, sin alcanzar la victoria; pero en 1847 fué elegido miembro de la Cámara de los Comunes por la ciudad de Manchester.

Este mismo año, para remediar el hambre de Irlanda, propuso que se aplicase á este país el librecambio, pidiendo también que se enviase á la India una comisión para fiscalizar los actos de las autoridades inglesas. En los meetings reclamó la reforma financiera, oponiéndose tenazmente al aumento de los gastos de guerra, pues en su doble cualidad de quakero y de industrial, fué siempre enemigo de las conquistas militares.

En 1854, sir John Bright, habló con gran vehemencia contra la ruptura de relaciones entre Inglaterra y Rusia, presidiendo el gran meeting que acordó enviar una diputación al czar Nicolás para obligarle á adoptar una política pacífica. También fué en 1880 uno de los instigadores del tratado de comercio entre Francia é Inglaterra, que desde el punto de vista de los intereses británicos no puede ser censurado por nadie.

Después de la muerte del célebre Cobden, mister Bright fué considerado como el representante más ilustre de las ideas liberales y de librecambio, colocándose á la cabeza del movimiento reformista, de donde surgió el bill de reforma parlamentaria, presentado por Gladstone en 1866.

Es indudable que John Bright desempeñó uno de los puestos más importantes en la política de Inglaterra durante estos últimos años, siendo, además de un notable orador parlamentario, propugandista infatigable de las doctrinas liberales.

En suma, este célebre hombre público fué el representante más genuino de las ideas de paz y libertad que hoy dominan en Inglaterra. Sus discursos contra los ejércitos permanentes que gastan sin provecho alguno los recursos del Estado tuvieron gran resonancia, no sólo en su país, sino en las demás naciones de Europa donde predominan los temperamentos pacíficos. Partidario decidido de todas las libertades sin restricciones de ninguna clase, también contribuyó al progreso de su patria.

Con su muerte pierde Inglaterra uno de sus hombres más eminentes, y el partido liberal el más consecuente y el más decidido de sus campeones.

### La salud de Guillermo II

Si hemos de dar crédito á algunos telegramas que publican los periódicos de Viena, los boletines oficiales de Berlín ocultan el verdadero estado de salud del emperador de Alemania, y los informes que á este respecto se reciben en la capital de Austria, sin ser alarmantes por el momento, acusan sin embargo, algo más que un simple resfriado.

Anúnciase oficialmente que el doctor Bergmann ha aconsejado al emperador una operación que ha de curarle radicalmente, pero el soberano no se decide á permitir se le practique. Entre tanto parece que el enfermo se siente débil; carece de apetito y no duerme apenas. Su estado moral no es tampoco halagüeño. Está muy nervioso y malhumorado. Trabaja poco y apenas recibe á algunos ministros.

### La mujer en las elecciones de los Estados Unidos

Aunque nos repugna en principio ver á la mujer mezclarse en política lo hallamos muy santo y muy aceptable cuando quiere hacer sentir su influencia en pró de un principio moral y justo.

Sabida es la persistente campaña que en todos los Estados, notablemente en los del Oeste, hacen las mujeres á favor de la templanza, persistencia que se explica en donde el aguardiente embrutece á un considerable número de la población, y es causa directa ó indirecta de casi todos los crímenes, ruinas y miserias.

Librábase empeñada batalla electoral há pocos días en el municipio de Woodford, Kentucky, y los partidos estaban divididos en temperantes y bebedores. De un lado el púlpito, la mujer y los sobrios; del otro los taberneros y sus parroquianos. Cada uno luchaba con sus armas y empleaba sus ardidés para ganarse electores. Los taberneros habían alquilado una banda de música de etíopes, y con ella recorrían la población reclutando negros y aun blancos, á los cuales con un guiño significativo ofrecían recompensa líquida en día próximo.

Las mujeres, por su parte, habían preparado las baterías de sus ojos y realizado sus encantos con los mejores atavíos, y después de invocar el auxilio divino en uno de los templos del pueblo distribuyéronse en guerrilla por todo él dando caza certera á numerosos votantes.

Aquí un grupo femenino entonaba himnos sacros, pretendiendo con ellos enternecer el empedernido corazón de los taberneros; allá media docena de hermosas matronas y doncellas dispensaban á los transeuntes vasos de fresca y morigerante limonada, pidiéndoles después con insinuante voz y mirada que votasen por la moral y por la familia, votando en contra del aborrecido *whiskey*. Más allá veíanse letreros coquetamente circuidos de ramajes y flores recomendando los candidatos temperantes, y por último, otra banda de música rivalizaba victoriosamente con la de los taberneros, la cual, á fuerza de pulmones procuraba apagar los sonidos de aquella.

Al fin hubo treguas cuando se cansaron los profesores de viento, y durante el resto del día las músicas alternaron en sus acordes.

Así y todo la templanza perdió las elecciones por 16 votos; pero habiendo sido presos unos cuantos negros por votación ilegal y quedando inutilizadas sus papeletas, los sobrios reclaman para sí la victoria.

### Telegramas del extranjero

Lisboa 7.

El Diario oficial publica un decreto declarando el bloqueo por los buques de guerra portugueses de las posesiones lu-

sitanas en la costa oriental de Africa, comprendidas entre los 10 grados 28 minutos de latitud y los 12 grados 58 minutos.

Se prohíbe en absoluto la importación y exportación de armas y municiones de guerra en dichos dominios.

El objeto principal del bloqueo es impedir allí la trata de esclavos.

Segun las últimas noticias, reinaba completa tranquilidad en aquellas colonias.

París 7.

El alza que han tenido los cereales en los mercados de los Estados Unidos ha influido en los nuestros, donde se advierte bastante firmeza en los precios de los trigos y harinas.

Londres 7.

El señor Mazo, embajador de España en esta corte, ha anunciado su próxima salida para Roma, con objeto de encargarse de la embajada cerca del Quirinal.

Bruselas 7.

Continúa la agitación socialista y se teme que se propaguen las huelgas.

Los periódicos de esta mañana anuncian la prisión de Defuisseaux y de otros dos conocidos jefes del partido socialista y se cree inminentemente la detención de otros.

París 7, 9-35 n.

Hoy se ha dicho en París que el emperador Guillermo ha comenzado á sufrir de los síntomas precursores de parálisis general.

El gobierno italiano trabaja para que el Papa no tenga representación en la próxima conferencia internacional que se ha de reunir para tratar sobre la abolición de la esclavitud, porque tal representación equivaldría al reconocimiento de derechos soberanos en el Pontífice.

Probablemente se reunirá pronto en Berlín una conferencia destinada á tratar los asuntos del Congo.

La reina Pría de Portugal quiere separarse de su marido el rey Luis, retirándose á Moncalieri.

A ruegos de su hermano el rey Humberto ha aplazado esta resolución que parece irrevocable.

Dícese que muy en breve abdicará el rey Luis en su hijo.

Los sudaneses continúan haciendo fuego sobre la plaza de Suakin. El sitio lleva trazas de continuar mientras no acudan en socorro de la ciudad considerables refuerzos. Hoy se ha recibido la noticia en Londres de que ha muerto de un balazo el corresponsal del periódico ilustrado inglés *The Graphic*.

En los círculos diplomáticos se dice que el señor Moret será nombrado en breve embajador de España en la corte de Viena.

Al entierro del señor Peral, presidente de la Comisión de Hacienda española en París, han acudido el personal de la embajada, el del consulado, los empleados de la Comisión, el marqués de Villasegura y el embajador señor Leon y Castillo. El cadáver ha recibido sepultura en el cementerio del Padre Lachaise. En el acto de la inhumación ha pronunciado el vice-cónsul sentidas palabras en memoria del que fué modelo de funcionarios.

Mañana asistirá M. Numa Gilly á la Cámara. Espéranse ruidosos incidentes.

A las siete y media de hoy ha sido rechazado el recurso interpuesto por el defensor de Prado.

Londres 7.

El periódico *Dail Chronicle* publica hoy un despacho de Roma diciendo que el gobierno italiano en su propósito de socavar la natural influencia del Vaticano, quiere que el rey de los belgas y no el Papa, aparezca como iniciador del proyecto de una conferencia internacional, encargada de gestionar á favor de la abolición de la esclavitud.

Añade que Italia no solamente entablado negociaciones en este sentido con Alemania, sino se pide se niegue á la Santa Sede representacion oficial en la conferencia.

París 7.

Es cada vez más manifiesto el propósito de Alemania, de perjudicar el empréstito ruso.

A esta intencion se atribuye la flojedad que acusan los despachos de la Bolsa de Berlin.

A pesar de ellos, nuestra Bolsa abre con bastante firmeza. El 3 por 100 francés se cotiza á 83'20, y luego á 85'15. Las acciones del Canal de Panamá, con mejor aspecto, á 175. El 4 por 100 exterior español, abre á 72'18, y luego baja á 72'03.

París 7.

Ha sido vivamente comentada en Italia la aceptacion por el señor Fortis del cargo de subsecretario. Dicho señor perteneció al partido republicano, y despues de convertirse á las ideas monárquicas, se separó definitivamente de sus amigos los radicales. Es de notar que muchos otros hombres que figuraron en el partido republicano de Mazzini, han hecho lentamente una evolucion semejante. Un periódico republicano pregunta si el empleo que ha obtenido el señor Fortis es la justa recompensa de su conversion.

París 7.

Los rumores de crisis ministerial son menos insistentes, pero no puede negarse que la situacion del gabinete se presenta cada vez más difícil, en vista de la insignificante mayoría con que cuenta la Cámara de diputados. La salida del ministro de Hacienda señor Peytra se juzga inevitable dentro de breve plazo, y no sería de extrañar que arrastrase á otros ministros. La Cámara se muestra muy hosil á los proyectos de Hacienda.

Berlin 7.

En el Parlamento aleman el ministro de Estado declaró que el emperador desea vivamente que se apruebe el proyecto relativo á los seguros para los obreros, obra, dijo, que contribuirá á consolidar la paz interior y será uno de los más hermosos frutos del desenvolvimiento histórico de Alemania.

París 7.

Algunos periódicos dan hoy cuenta detallada de la reunion de la sociedad de «Economía Política», presidida por el Sr. Leon Say.

«La influencia que ejercen los gastos de los departamentos de la Guerra en la carestia de la produccion europea,» fué el tema sobre que disertó el señor Marcoartú.

Venero y admiro al pundonoroso militar que se sacrifica en aras de la patria dijo; pero me entristezco al ver imperando sin freno la supremacia militar en todos los Estados europeos, porque les conducen á fuerza de sacrificios por la guerra al pauperismo, al socialismo y al anarquismo.

¿Como han de competir, pregunto, los productos de 70 millones de europeos que mantienen millones de soldados, con los productos similares de 70 millones de americanos que no pagan más que 25 mil soldados?

Mientras la América del Norte disminuye la deuda, Europa la aumenta todos los años.

Para demostrar con guarismos á todos los Estados europeos la ruina á donde les lleva el militarismo moderno, ofrece ahora el Sr. Marcoartú un premio de 3.000 francos á la mejor memoria que examine la influencia de los gastos de la guerra en los precios de fabricacion. El premio será otorgado en la próxima Exposicion de esta Francia, tan belicosa, segun algunos extranjeros la juzgan, pero que ofrece hospitalidad á los Congresos de la Paz y á las conferencias de los

legisladores de todos los países que desean consolidar la paz. Este discurso fué muy aplaudido.

Lóndres 8.

The Times publica hoy un despacho de Zanzibar dando algunos detalles respecto de los últimos sucesos ocurridos allí.

El miércoles último hubo un encuentro en las inmediaciones de Bagamoyo entre los alemanes y los insurrectos zanzibirianos, pero los primeros no tuvieron más que un muerto y dos heridos.

El jueves, el caudillo rebelde Bushiry con dos cañones y 2.500 hombres armados de fusiles de tiro rápido, ocupó á Bagamoyo y cortó la retirada por el mar de los agencias de la Compañía alemana.

Además con un hábil movimiento impidió que los alemanes de la escuadrilla pu tieran desembarcar.

No resulta, sin embargo, cierto, segun el despacho de The Times que los alemanes hayan tenido numerosas bajas en el combate de Bagamoyo.

Añaden los telegramas, que es inminente una accion decisiva, y que los alemanes se preparan a emprender la campaña con la mayor energia.

Telegramas de Viena, fecha 2 del corriente, aseguran que la noche anterior salió, como había decidido, el emperador Francisco José para su castillo de Miramar, cerca de Trieste, donde se propone pasar la semana del jubileo de los cuarenta años que lleva de reinar, y con tal motivo repiten los correspondales gran número de alabanzas dedicadas á tan querido soberano, del cual dice el Daily Telegraph que es el único de Europa que podría viajar sin proteccion de un extremo á otro de sus dominios, con seguridad completa y con absoluta persuasion de que en todas sería aclamado con entusiasmo, por las diferentes razas y nacionalidades de sus vastos dominios.

La última decision de que lo que se iba á gastar en festejar su jubileo, se destinase á obras caritativas, ha aumentado su popularidad en alto grado.

## MAHON

Se nos ha asegurado que queda constiuida en Ciudadela la empresa propietaria del vapor recientemente adquirido, habiéndose repartido el capital en acciones. La sociedad es anónima, de la cual se ha conferido la gerencia á nuestro querido amigo don Francisco Amengual y presidente y vice-presidente al señor Barón de Lluriach y don Gabriel Squella respectivamente.

Escritas las anteriores líneas, he aquí lo que hallamos en El País de aquella localidad:

«Ayer se firmó la escritura social para la adquisicion del nuevo vapor, nombrándose la junta directiva de la sociedad en esta forma:

Presidente, Sr. Barón de Lluriach.  
Vice-presidente, D. Gabriel Squella.  
Secretario, D. Pedro Alcover.  
Vice-secretario, D. José Capella.  
Naviero, D. Francisco Amengual.

### Vocales

D. Francisco Amengual.  
» Lorenzo Arguimbau.  
» Antonio Florit.  
» Jaime Cornés.  
» Pablo Ferrer.»

En poder del cabo de sereños se halla una cartera que se encontró anoche. Se entregará al que acredite ser su dueño.

Un apreciable suscriptor de Villacárlos nos pregunta por qué motivo la correspondencia que llegó ayer en el

vapor Menorca á las cinco de la mañana, no se repartió en dicha villa hasta las cuatro de la tarde.

Sentimos no saber que contestar á nuestro amigo; pero... carteros habrá sin duda, que podrán hacerlo.

Esta noche tendrá lugar el ensayo general de la Traviata, la que se pondrá en escena mañana.

Pare ingresar en el Hospital Provincial han salido hoy en el vapor Menorca dos asilados de la Casa de Misericordia que se encuentran impedidos para el trabajo.

Hoy han sido sacrificadas en el matadero público, las siguientes reses para el consumo de la poblacion:

Por Jaime Olivés, un bucy y una vaca.  
Por Pedro Palliser, un ternero.  
Por S. bastian Olivés, un cerdo.  
Por Miguel Sbert, un cerdo.  
Además se han sacrificado 3 cerdos para tiendas particulares.

Los pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo Menorca, son los siguientes:

D. Bonifacio Martinez, Luis Sintes, Juan Rosa, 2 guardias civiles y un preso, Maria Conrado y una hija, Ramon Jorbe, Selini Saal y Etien Biar.—Total 11.

Leemos en «El Isleño» de lunes:

«Ayer verificóse el sorteo del actual reemplazo, en el balcon inferior de la Casa Consistorial, con asistencia de los Sres. Juez, Alcalde de Palma y jefes militares de la zona, reserva y caja de reclutas.

Las operaciones preliminares comenzaron á las siete de la mañana.

El sorteo empezó á las doce y media y el reloj de la ciudad tocaba las dos de la madrugada cuando se ha sacado la última bola.

El primer número que salió de la urna correspondió á un mozo de Ciudadela y el último á uno de Palma.

Los mozos sorteables han sido 871. No hay que lamentar la más ligera equivocacion, prueba evidente del cuidado con que se ha procedido.

Durante la duracion del sorteo un gentio inmenso compuesto en su mayoría de mozos, ha invadido la plaza de Cort sin que ocurriese el más leve disgusto, como no sea el que tienen los que habrán de cargar con el chopo ó redimirse.

Y ha sucedido una vez más lo que da de sí el vigente sistema que se sigue en los sorteos; que algun pueblo sale este año tambien castigado, al paso que otro resulta beneficiado.»

Leemos en el propio periódico:

«Esta mañana se ha presentado en el vapor «Menorca», que debe salir esta tarde para Mahon, un demente que se habia escapado del local donde estaba detenido, manifestando empeño en querer embarcarse.

Noticiosa de ella la autoridad ha dispuesto lo conveniente para que dicho desgraciado fuese conducido al manicomio.»

## BOLSA DE BARCELONA

11 de Diciembre, 4-20 t.

4 por 100 interior . . . . .	72'350
4 por 100 exterior . . . . .	73'670
4 por 100 amortizable . . . . .	87'000
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	103'370
Banco Hispano Colonial . . . . .	46'560
Acciones ferrocarril Francia . . . . .	59'500
Idem Norte . . . . .	68'370
Idem Orense . . . . .	15'500
Obligaciones Francia . . . . .	64'620
Id. Norte . . . . .	74'250
Id. Orense . . . . .	32'250
Id. Almansa . . . . .	70'000
Compañía Trasatlántica . . . . .	84'250

## BOLSA DE MADRID

11 de Diciembre.

4 por 100 interior perpetuo . . . . .	72'600
4 por 100 exterior . . . . .	87'100
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	103'350

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedad		
9 m.	767'3	119	113	N . . . . .	Brisa.
3 t.	766'6	128	119	N . . . . .	Viento nuboso
Temperatura máxima.					14'8°
Id. mínima.					8'9°

## Crónica religiosa.

Santo de hoy

San Donato y San Hermógenes.

Corte de María

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Misericordia en San José.

Santo de mañana

Santa Lucía vírgen y mártir.

## Crónica marítima.

Buques despachados

Día 12

Para Palma vapor «Menorca», capitán D. Francisco Cardona, con 17 tripulantes, efectos y la correspondencia.

## TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid 11, 5-30 t.

El nuevo Ministerio se ha presentado á las Cortes. El Sr. Sagasta ha declarado que dicho Ministerio continuará la política del anterior; que planteará el sufragio universal, que realizará las reformas en proyecto y hará economías.

El robo verificado en la Caja de depósitos asciende á cinco millones de reales en billetes del Banco de España.

4 por 100 Interior 72'60.

Madrid 12, 10-30 m.

La Gaceta publica las dimisiones de los ministros salientes y el nombramiento del nuevo Gabinete.

Ha ocurrido un incendio en la cárcel de Valencia el cual se supone intencionado con el fin de facilitar la evasion de dos mil presos que allí hay encerrados.

Se ha aplazado para el próximo mes de febrero la presentacion de los presupuestos en los cuales se introducirán grandes economías.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

**Don Francisco Rodriguez Ladron de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.**

HAGO SABER: Que el dia once de Enero del año próximo de mil ochocientos ochenta y nueve, se venderá en pública subasta á voluntad de sus dueños en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, la casa número quince de la calle de San Jorge de esta ciudad bajo el tipo de cuatro mil quinientas pesetas de pertenencia de las menores Lorenza y Luisa Maguier y Maricó, en la inteligencia de que los licitadores deberán exhibir su cédula personal y depositar antes de la subasta el diez por ciento del avaluo, y se verificará la misma con arreglo al pliego de condiciones que obra en la Escribanía del actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el expediente de autorizacion para enagenar á solicitud de don Juan Alsina curador de las menores expresadas pendiente en este Juzgado.

Dado en Mahon á cuatro Diciembre de mil ochocientos ochenta y ocho —Francisco Rodriguez de Guevara, —Lorenzo G. Pons, Esno.

Ha llegado á esta ciudad el conocido y acreditado afinador de pianos D. Eladio Menendez, el cual permanecerá algunos dias en esta poblacion. Las personas que deseen utilizar sus servicios pueden dejar su nombre á D. Pascual J. Hernandez, Administracion de Loterías, Arravaleta 3.

## Turron de Gijona

Se ha recibido el legítimo, como tambien las ricas PELADILLAS en la estereria

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 17

Se anuncia á este respetable público que en la tienda de Manuel Buils se ha recibido el acreditado

## TURRON DE CIUDADELA

de la fábrica de D. Rafael Farnés que se expenderá los precios siguientes:

	PESETAS.
Una caja de lujo de peso 2 libras de 400 gramos	3'35
Una id. id. de peso una libra de 400 gramos	1'75
Una libra de 400 gramos sin caja	1'40

16, Nueva, 16

## DROGAS Y PRODUCTOS QUÍMICOS

DE Francisco Thomás Robert

3-NUEVA-3

Completo surtido en artículos de su ramo.

## Almanaque de El Motin para 1889

Véndense en la imprenta de EL LIBERAL y en casa del repartidor del mismo, Concepcion 7.



ALMANAQUES DE LAS BALEARES para 1889  
Véndense en la imprenta de El Liberal, al precio de 40 céntimos de peseta uno.

## LA ECONÓMICA

Fábrica de jabones de todas clases

### DE PUNTI Y SINTES

Anden de Levante, 77

MAHON

Varias han sido las veces que en nuestra isla se ha intentado establecer una fabrica para dicha elaboracion. Nosotros, que, bajo un nuevo sistema de fabricacion venimos a ofrecerla al público, guiados tan solo del plausible objeto de abaratar los precios, esperamos merecer su beneplácito, que es á cuánto podemos aspirar.

Bien sabemos lo refractarias que son á innovaciones las costumbres arraigadas, aun cuando esta vaya acompañada de un adelanto, comprendiendo que para introducir nuestro novel sistema, hemos de luchar con las fabricaciones antiguas.

Mas podemos demostrar á los consumidores de nuestros productos, las buenas condiciones de su fabricacion. Hacerles ver que reúnen las tres circunstancias esenciales para ser apreciados como buenos, como tambien el poder lavar en toda clase de agua; esto es:

Que no ulceran la epidermis.

Que no queman la ropa.

Que limpian COMO EL QUE MAS.

Y por añadidura la notable diferencia en el precio de coste.

Siendó así que no titubeamos en recomendarla al público sin necesidad de recurrir al popular bombo ni aparatosa palabreria.

Los pedidos que al por mayor se hagan, serán servidos graciosamente á domicilio, admitiéndose los encargos en las casas calle del Carmen 29 y Plaza Arravaleta 3, tienda.

### PRECIOS GENERALES

blanco y amarillo

	Pesetas
Desde 6 quintales arriba (de kilos 41'600)	25'00
Un quintal	26'00
Una arroba	7'00
Una libra (400 gramos)	0'30

NOTA.—En dicha fabrica no se despacha al menudeo.

## Turron ciudadelano

EN EL BAZAR CANET Y PONS

Este tan celebrado TURRON se vende:

PESETAS.

Una caja lujo de 800 gramos	3'15
Una id. id. de 400 id.	1'60
Y á libras sin caja	1'30

50-ARRAVAL-50

## ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien, con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Léngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Para vender

Lo está la casa de la calle de la Infanta número 119.

Informarán en la misma calle núm. 160.

## Para alquilar

Lo está la casa calle de Santa Ana n.º 7.

Dirigirse calle San Antonio n.º 11.

## FLORES DEL ALMA

COLECCION DE POESÍAS ORIGINALES DE LA SEÑORITA

DOÑA A. MARCELINA VINENT

Se ha publicado el cuaderno 4.º y se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de B. Fábregues y en Ciudadela en la de S. Fábregues, al infimo precio de 15 cént. de peseta el cuaderno de 16 páginas.